

Rubén D. Castro

DENTISTA



Especialidad en trabajos de oro. Dentaduras artísticas. Extracciones sin dolor.

Oficina. Calle de Piedras. Casa de doña María y. de Arce.

Frente á Lizano & Araya.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe,

recibirán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado

Formas y estilos americanos son mi especialidad

y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS, S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto

publicado en "La Gaceta Oficial,"

Número 38, de

Depósito S 30 de septiembre

en Puntarenas en T de 1903 y comi-

la Cia. de Agencis de O probada co-

Costa Rica Ltda. N mo la

7 ASSMANN & C. E mejor.

CORRESPONDENCIAS

De Liberia

Señor Redactor de «El Pacífico»
Puntarenas.

Cuánta bulla ha metido en la tripulación de la nave de don Pablo la descripción que de ésta hice en una de mis anteriores correspondencias. Aseguran que estoy equivocado, que no sólo es más sólida y mejor construída que la de don Diego, sino que también es más velera, y que el defecto de navegar inclinada á babor, es muy tolerable, dado el mar donde se navega. Craso error, que el tiempo se encargará de probar.

Con lo que dije, la famosa rata de abordó se ha puesto en acecho, y ahora si apostaríá á que no dan con ella, y á que el agujero que les va á abrir, los va á obligar á vivir sobre las bombas: ya lo verán.— Conozco el peje, dicen en Las Agujas.

El Gran Maestro, el que examina los instrumentos y toma la altura del sol, dice que si él fuera capitán ya tendríá la nave, mar á fuera, con sus velas izadas, desafiando la tempestad, con la proa para la margen opuesta y probando á don Federico Fárron que él también sabe donde le aprieta el zapato; que si encallo á don Diego, fué debido á una grave equivocación del compás y á que por primera vez se hacía cargo de esos oficios.

El que maneja el escandallo es más culto y más inteligente: cree que es mejor esperar, que para lo que ahora hay que hacer, con el loque basta; que aún no ha concluído sus sondajes y que con pena ha notado que donde esperaba canal, halla un bajo con señales de minas explosivas; que á él intrepidez no le falta, pero que antes que la necesidad no llegue, no se hace cargo ni de la correspondencia.

El que cuida de las costuras de la nave no está contento: le tiene miedo á la rata, y teme que por mucho que sea su cuidado, de repente empiece á hacer agua la embarcación. La necesidad del momento juzga que es sacar la rata, porque mientras ésta esté á bordo, no hay completa garantía y la tripulación está justamente nerviosa. Creo que tiene razón.

En ese laberinto de pareceres está el pobre don Pablo, sin saber qué hacer ni para donde tomar.— Quisiera navegar para complacer á su atrevido director; quisiera anclar más á la orilla para seguir la opinión del otro; quisiera también estrangular la rata para dar gusto á todos los suyos; pero nada puede, porque él no es dueño de su voluntad.

He advertido si que es tal el espíritu de conservación de esa gente, que mucho temo que si el timonel de la altura del sol sigue con sus patalones, con su á hacer, nos compaña á los de tierra, perdiendo su puesto y también sus esperanzas. Yo le aconsejaríá, si él me lo permitiera, más calma y, sobre todo, la adquisición de un ancla que le permita var lo que se escape. Es simple vista de algunas personas. En el mar las tormentas

son frecuentes, y es preciso sangre fría, impavidez, conocimientos náuticos y constante observación de los elementos que se tratan de aprovechar. El mar se revuelve cuando menos se piensa y sucede á veces que marcando el instrumento buen tiempo, el viento á la popa y las velas izadas, se tropieza con una roca, se estrella en un bajo, se rompe la jarcia, se suble la tripulación y todo se acaba: la experiencia debía decirleslo. Para navegar en esas aguas, la vanidad es inútil, los enconos no sirven para nada, y el talento y el juicio solamente para enseñar los derroteros que se deben seguir. Está el navegante á merced de elementos superiores, y allí no vale presunción sino cordura.

Al que yo considero de veras, al que compadezco con alma cristiana, es al pobre de don Pablo.— ¡Cuántas contrariedades no está sufriendo, cuántas molestias le dará su propia debilidad, qué de cóleras reprimirá de miedo de que lo regañen! ¡Pobre! ¡Qué infortunado es el hombre que nace con debilidad de carácter! ¡Qué desgracia mayor que ser ageno! ¡Qué pena igual á la de la timidez!

Según me cuentan, el doctor Nobo, desde la margen opuesta y en débil cayuco, está tirando bordadas con dirección á la nave. Le encanta la vida de á bordo y desea un puesto, no sé si de médico ó de contra maestre; pero es lo cierto que no lo conseguirá, porque la tripulación está completa y porque se le tiene miedo á la rata. ¿Qué será al ratón?

Me quiero marchar y llegar á ésa á la vez que esta correspondencia; deseo conocer ese puerto y manifestarle mis impresiones. Estoy cansado ya de este suelo blanco, de la monotonía, de la languidez de esta ciudad, y, sobre todo, aburrido de la Gobernación de Pablo I.

Efectivamente, me voy, aunque mi gran repórter me aconseja esperar el desarrollo de los actos gubernativos, y así lo haríá si no fuera porque creo que esa cuerda no desarrolla: está occidada. No sé por qué razón se me ha metido en la cabeza que á don Pablo le amahece muy tarde y anohece muy temprano, y que desde Puntarenas le viene sucediendo lo mismo. Conozco infinidad de personas que aunque estén con los ojos abiertos, de pie y vestidos, están dormidos. Parece mentira, pero no es. En unos pasa que, con materia sumamente perezosa, están inmóviles; en otros sucede que no tienen costumbre de actividad ninguna; otros mueven cielo y tierra con la cabeza; otros con los pies, y hay otros que, no teniendo cabeza, no encuentran como mover los pies. Qué caprichos tiene mi Dios y á veces mi Gobierno, y lo peor es que á ambos hay que acatar!

Mi famoso repórter me asegura que don Pablo está preocupado con lo mucho que tiene que hacer. Pienso corregir las costumbres, visitar con frecuencia los diferentes cantones, vigilar todas las cuentas municipales, atender al ornato, continuar la iglesia y el cementerio, arreglar las calles, establecer una estadística especial para esta Provincia, fomentar la riqueza pública y privada, perseguir la

gancia y los ladrones de ganado, (particularmente los de Ato Viejo), ensanchar los cultivos, no permitir abusos en el matadero, construir este nuevo, multiplicar el celo administrativo y mil cosas más. Es bastante ese programa y a ser cierto, deduzco que no es mal eastre el que conoce el paño, pero yo no es pero tanta cosa nueva, yo sigo mi destino, y en los meses de invierno que regrese á esta melancólica ciudad, encontraré convertido el Departamento en un nuevo Paraíso, aunque me temo también que los nervios del iniciador afojen su organización, se debilite y su mente no sea tan fosfórica como se necesita.

Para llenar tan vasto programa, son necesarias tres circunstancias: querer hacer, poder hacer, y saber hacer, y á mi juicio, demasiado pobre por cierto, el encargado de tanto, ni quiere, ni puede, ni sabe: es apenas una muy buena persona que vive muy lejos, muy lejos de este mundo.

Hace pocos días que tuvo la primera ocurrencia administrativa el nuevo Gobernador: convocó una reunión general de los vecinos de Liberia para saber si estaban dispuestos á componer la carretera nacional. El resultado fué una demostración patente de que las invitaciones del Gobernador no se toman en cuenta, pues sólo dos personas asistieron, para decir que no están en condiciones ni con deseos de ayudar á un trabajo que por la ley y por la lógica, corresponde al Gobierno. La iniciativa del señor Gobernador ha dado mucho en qué pensar.—Pretender que ésta pobre oveja, tan lejana, tan necesitada, tan abandonada y tan castigada, largue su poca lana para gastarla en componer un camino ageno, es revelar pobreza de entendimiento y un desconocimiento absoluto de las trivialidades administrativas. No habría sido más cuerdo llamar la atención del Gobierno sobre el criminal abandono en que vive ese camino? Sobre la ley que determina cuál es la carretera nacional? Sobre el provecho que se obtendría con un tránsito fácil y accesible? Sobre el duro impuesto que paga el ganado que se introduce? Sobre la urgente necesidad que tiene todo Gobierno de mejorar las vías de comunicación para aumentar la producción, abaratar el consumo, estrechar las relaciones de pueblo á pueblo para vivir, pues, la vida civilizada.

¡Oh Guanacaste querido! te dejo en brazos del abandono, de la inopia y de la pereza! Me alejo de tus riberas en momentos que parecen volverse á abrir tus profundas heridas, que empezaban á cicatrizar-se! Me voy con pena, engañado por mí mismo, porque creí que empezabas á experimentar las dulzuras de la concordia y de la armonía; y cuánta tristeza no experimento viéndote al borde ya de nuevos desacuerdos, de nuevas luchas y de nuevas discordias, en las que has perdido tus ilusiones y sepultado tu porvenir. Quiera Dios apiadarse de tu suerte y dar á los que mandan mejor acierto para la designación de los que te gobiernan!

El Corresponsal viajero.

Marzo 2 de 1905.

Notas de la Capital

Nunca se ha visto en Costa Rica el espectáculo que hoy presentan las agrupaciones políticas. Siete candidatos se disputarán el triunfo en las próximas elecciones.

Mientras el elemento liberal se desmenuza, el ultramontano se a-

fanza, obteniendo buenos resultados en su labor oscura.

* Los partidos que trabajan para llevar á la dirección del país á los licenciados don Bernardo Soto y don Cleto González Víquez, llevan igual derrotero é ideas, y estamos casi seguros que á última hora harán fusión.

Para los trabajos en favor de Soto, don Jaime Bennet ha ofrecido, á más de sus servicios personales y de los locales en que se reúnan en esta capital, ₡ 100,000.

No se han quedado atrás los ricos partidarios de don Cleto, quienes han reunido, hasta la presente, igual cantidad á la ofrecida por Mr. Bennet. Entre los contribuyentes figuran doña Julia Alvarez v. de Rojas, con ₡ 20,000; don José Durán, con ₡ 15,000; don Gaspar Ortuño, con ₡ 4,000, y otras personas importantes.

* El partido republicano que trabaja por don Máximo ha perdido, según se dice, dos jefes importantes: al Licdo. don Albino Villalobos y al señor don Víctor Fernández Güell. El primero pasó á las filas del elemento clerical y el segundo al sotismo. Tal pérdida tiene contrariados á los principales cabecillas.

* En Cartago trabaja un grupo para que venga de candidato del partido católico el Licdo. don Leonidas Pacheco, actual ministro plenipotenciario.

* Hay otro grupo, muy impotente, que postulará como jefe al modesto é inteligente abogado don Francisco Aguilar Barquero.

* El zuffiguismo avanza á pasos de gigante. Hemos visto un número considerable de adhesiones de diferentes puntos de la república en su favor. Ese partido, que lleva á su cabeza al más demócrata de los costarricenses, se impone al pueblo y al obrero, que son los elementos que dan la victoria á las buenas causas.

EL PACIFICO

A "La República"

Altamente sensible es para nosotros no saber contra quién hemos de enderezar la punta acerada de nuestra cauterizante pluma, para contestar el editorial del 2 del presente, intitulado *De Nicaragua*. Contra don Octavio García no puede ser, por más que figure como director de *La República*; don Octavio García no escribe. Contra el general Villegas tampoco, aunque sea alma y cerebro de esa publicación: el general Villegas aprecia á muchos miembros de la colonia nicaragüense. Contra el doctor Zambrana, á quien nos señalan como autor del citado editorial... No queremos cometer una injusticia: puede no ser él; el estilo es demasiado vulgar parasuyo.

Por fuerza hemos de prescindir, de la persona que te tan burla manera ha injuriado á toda una colonia que vive dedicada á constante y honrado trabajo, sin causar molestia á nadie, y antes bien procurando ser útil al país donde ha encontrado garantías y afectos.

Algunos días hace que sabemos que el diario *La República* está á

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA

Schlitz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López, muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS "COQUETAS", pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & Co.

SAN JOSE-COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

— DE —

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

JIMENEZ CASINO DE PUNTARENAS AGUILAR

En este ya famoso establecimiento, puede atenderse, de moda satisfactorio, toda orden que reciba para arreglar cuanto se refiere al ramo de cantina, para matrimonios, bautizos ó bailes, incluyendo magníficos sorbetes, muy fina tostelería, frescas y sabrosas frutas cristalizadas, lo mismo que un gran surtido de dulces, como turrones, jaleas, etc. etc.

Cuenta para esa clase de servicios, con un cantinero experto y práctico en el ramo.

JIMENEZ & AGUILAR

Al buen gusto porteño

La zapatería de Alfonso Ocampo acaba de recibir el más completo surtido de materiales, lo cual la pone á la altura de los mejores talleres de su ramo, y en condiciones de complacer hasta al cliente más delicado.

Que se acabe ese lujo de pedir á la capital calzado, que ni en su forma, ni en su clase superan al que sale de este taller.

Situada al lado de la Farmacia Univesal.

Puntarenas diciembre de 1904.

Tiro mortal

Así se llama el agradable específico para matar lombrices, que acaba de recibir la *Farmacia Universal*. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores.

Ensayad este nuevo específico.

RESTAURANTES ITALIANOS

Servicio pronto y esmerado á toda hora del dia y de la noche

LUIS PINANGEL,
Sucesor de T. Raffo

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía,
Sucesores de Miguel Macaya

ESTABLECIDO DESDE EL AÑO 1887

Esta ferreteria concederá á su clientela, del 1º de enero en adelante, 6 meses de plazo ó 6 por ciento de descuento en las ventas de contado al por mayor.

sueldo del arqueroo sergentón nicaragüense Pairo 1º, más nada dijimos por dejar á cada uno en libertad de hacer de su capa un sayo, y porque jamás llegamos á creer que para ganar la soldada se atreviese á fingir un telegrama de Honduras para poder decir que todos los emigrados nicaragüenses vienen á este país amigo, á vivir del sablazo, apellidándolos luego *revolteros y merodeadores.*

No conoce el escritor mercenario de *La República* á la colonia nicaragüense que venga á este puerto, vaya al Guanacaste, principales centros de esa colonia, y pregunte á los costarricenses más honrados qué opinión se han formado de la emigración en general; estamos seguros que oirá de esos costarricenses, cuyo dicho no podrá revocarse á duda, que todos viven dedicados al trabajo y observando una conducta del todo correcta.

Toma pié, el escritor aludido, para arrojar sobre la emigración conservadora sus pelladas de fango, de la captura que en los últimos días del pasado febrero hizo Zelaya á don Manuel Valladares, de unos elementos de guerra que éste tenía en su hacienda, en la frontera de Honduras, y asegura que esos elementos bélicos los tenían listos los conservadores nicaragüenses para lanzarse en estos días contra el gobierno de Zelaya.

Y conste que don Manuel Valladares no es conservador; es un liberal de occidente, uno de tantos liberales que no soportaron el panterismo de Zelaya y le negaron sus simpatías, quedando, por el mismo hecho, frente á frente de la pantera.

En Nicaragua no se necesita ser conservador para conspirar; basta ser honrado, tener pundonor; por eso conspira la gran mayoría del país. Ante aquel estado de cosas, reunir elementos bélicos es tender á su seguridad personal; conspirar es poner los medios, ir á la penitenciaría por ello, es atestado de gente digna.

A ese estado ha llevado Zelaya á los nicaragüenses.

Respecto á Zelaya ¿Quién no conoce sus hechos? ¿Quién no ha visto que son fundados en la más estricta verdad los cargos que hasta la fecha le han hecho los emigrados nicaragüenses?

Solo al alarido escritor de *La República* puede ocurrírsele manifestar escándalo porque dijeron aquí que es un «bruto descortez y grosero, un ser corrompido, un chacal, y como su congénere de la selva (sic), ladrón y asesino».

¿No ha injuriado y apresado á nobles damas? ¿No ha fomentado la inmoralidad con la tolerancia y el ejemplo? ¿No ha quitado la vida á centenares de enemigos suyos y hasta quemado á Castro y á Guanacaste? Y no es hoy un millonario cuando ayer era un fallido?...

(Continuará)

CABLES

(Los más importantes, no publicados hasta la fecha.)

París, 6.—Avisa un despacho de Petersburgo que fuerzas japonesas ocuparon hoy cerro de Poutiloff y Nougoroz y que está aniquilada caballería de Reunekampf.

Londres, 6.—Anuncia *Reinolds Newspaper* que recibióse aviso embajada austriaca de una derrota rusa, esta noticia comunicóse á Mr. Dalfour.

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española

MARZO

Día 5—1812—Se manda poner sobre las armas al batallón del coronel D. Francisco Bonilla.

Día 6—1695—Fray Pablo de Rebullida informa de los progresos del cristianismo entre los indios changuenes de Talamanca.

Día 7—1768—Un gran incendio destruye casi todo el pueblo de Nicoya.

INFORMACION

Llegó y se fue

En la tarde del sábado último tuvimos el gusto de saludar en ésta á nuestro ya famoso *Corresponsal Viajero* que, de paso para el interior, llegó á este puerto.

Nos ofreció enviar pronto una correspondencia sobre las impresiones de Puntarenas, y mantenernos al tanto de la política del interior, desde su retiro de Tierra Blanca, adonde se dirige.

Vayan con él nuestros votos por su felicidad personal y nuestros saludos cariñosos para su amorosa mamá, á quien encargamos le recuerde con frecuencia que aquí queda *El Pacífico* esperando sus tan leídas producciones.

Festividad en Miramar

Al amanecer del 4 del presente, contrajo matrimonio en Esparta el hijo del celeste imperio, Santiago Chan, magnífico vecino y acopiado comerciante de Miramar, con la agraciada Señorita Eloísa Arguedas.

Con gran acompañamiento participaron en el acto al lugar de su residencia y allí, en el hogar que los esperaba, ya acompañados de todos los principales vecinos de Miramar, se celebró el feliz himeneo, quemando mucha pólvora, libando diversidad de licores y bailando desde las 3 p. m. hasta que amaneció el día siguiente.

Vayan para el amigo Santiago y señora nuestras felicitaciones.

Ya vendió

Don Tomás Raffo ha vendido su establecimiento de licores que tenía en *La Plaza* de esta ciudad, á don Luis Pinagel.

El comprador, que es hombre que entiende el asunto y que, además, lo distinguen la cultura, la actividad y un carácter por demás simpático, se propone introducir importantes reformas en su establecimiento, circunstancias todas que de seguro le atraerán un gran clientela y muchas pesetas. Y esos son nuestros deseos.

Reuniones políticas

El domingo próximo pasado tuvieron verificativo las dos reuniones políticas que anunciamos en nuestra edición anterior.

Nos han informado que aunque concurridas ambas, superó en mucho el número de asistentes del Club Zuñiguista al del Club Maximista.

Creemos que así será hasta el fin: el zuñiguismo tiene muchos adeptos aquí.

Los que viajan

Por absoluta falta de espacio no pudimos dar nuestro saludo de bienvenida á los estimados amigos nuestros don Próspero Pinel, don Miguel H. Céspedes y don F. de P. Amador que regresaron de la capital el sábado último.

—Para allá partió don Nicolás Lizano C., á dejar en el colegio á su hijito Manuel.

—A reanudar sus tareas escolares participaron también las estimables señoritas María y Angela Barahona.

—Con ellas también se fueron, de regreso á su hogar en San José, la estimable señora doña Rafaela Rivera de Ortiz y apreciable señorita Elvira Brenes.

Un buen empleado

Un amigo recientemente llegado de Paquera, nos dice que pronto

Todo Fresco

Acabo de recibir, directamente importado para mi establecimiento,

Frutas en su jugo	Maizena de mazorca
Tomates en lata	Galletas de soda
Maíz	„ pilotas
Frijoles	„ dulces
Ostiones	Sardinias en tomate
Fideos y Macarrones	„ aceite
Pasas y Ciruelas	Encurtidos varios
Salmon y Bacalao	Aceite de mesa, fino
Tocino y Jamones	Aceitunas y Alcaparras
Carne salada	Confituras de varias clases

María Luisa de Morgan

HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

—DE—

25 VARAS DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel

Cuartos cómodos é higiénicos,

mesa excelente,

servicio especial y trato esmerado de su propietario

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna

PRECIOS REDUCIDOS

AZUCAR

DEL

“INGENIO NICOYA”

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca..

Guardia & Esquivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor—Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunques, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dadas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petit-pois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, no se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 3 de 1905.

C. GUELL,
Admor.

